

► ORIENTE PRÓXIMO

# Dos décadas de lucha islámica

En sus 20 años de existencia, Hamas ha pasado de ser un movimiento residual dentro de Palestina a arrebatarse el poder político y militar a Al Fatah, el partido creado por Yasser Arafat

• Los analistas creen que la agrupación integrista ha cambiado sus planteamientos revolucionarios iniciales hacia unos más moderados, con el objetivo de «sobrevivir».

MATÍAS ZIBELL (FAX PRESS) / GAZA

En diciembre de 1987, pocos días después de que comenzara la primera intifada contra la ocupación de los territorios palestinos por parte de Israel, nació oficialmente Hamas. Este grupo radical islámico, que en un primer momento era un movimiento marginal dentro de la resistencia árabe, se transformó en estos 20 años en una fuerza capaz de derrotar política y militarmente a Al Fatah, el partido creado por Yasser Arafat que ha sido el núcleo de la Organización para la Liberación de Palestina (OLP).

En enero de 2006, después de haber rechazado durante años no solo las elecciones, sino la misma creación de la Autoridad Nacional Palestina (ANP), Hamas obtuvo una amplia mayoría en los comicios parlamentarios y formó Gobierno. Seis meses después expulsó a la cúpula de Al Fatah de la franja de Gaza.

«Recordemos que en las primeras elecciones palestinas en el año 1996, Hamas no participó y consideró que esto era un pecado, pero también hay que ver el pragmatismo de este movimiento. No hay que cerrar los ojos y seguir considerándolo dogmático, todo lo contrario», afirma Abdel Husni, dirigente nacionalista.

Para el analista palestino Yasser Amouri, «el grupo está cambiando, de ser un movimiento armado revolucionario, a ser un partido político que quiere jugar este juego para sobrevivir, porque no tiene otra salida».

Para Hamas no es pragmatismo ni último recurso. Osama Hamdan, representante de la organización islámica en Líbano, explica desde Beirut el punto de vista de su organización. «No estamos resistiendo la ocupación para matar a otros o morir en manos de otros, estamos resistiendo para recuperar nuestros derechos. Si hay un proyecto político para lograr esto, lo adoptamos. Si no hay forma de hacerlo a través de la vía política, estamos listos para pelear por ellos».

En sus comienzos, Hamas dividió su programa de acción en dos esferas: la resistencia militar y las labores sociales como la construcción de escuelas, hospitales y centros religiosos que le ganaron el apoyo de gran parte de los palestinos, especialmente en Gaza.

Los operativos contra Israel incluyeron decenas de atentados suicidas y cientos de hebreos muertos. El grupo islámico fue calificado como «organización terrorista» por parte de Tel Aviv, Washington y la Unión Europea.

Para el analista Yasser Amouri,



La lucha contra Israel es una de las señas de identidad de Hamas. / EFE

el crecimiento meteórico de la organización en estos 20 años no se debió solo a esta combinación de atentados en suelo hebreo y labores solidarias en los territorios palestinos, sino a los errores de sus principales enemigos. «Cuando Fatah perdió la confianza del pueblo, por la corrupción, por los fa-

llos políticos, la gente buscó un cambio y Hamas vino con el lema del *cambio total* y el rechazo al proyecto de paz, que tampoco ha dado frutos».

Si bien algunos expertos sostienen que la intransigencia de Tel Aviv trabajó a favor de Hamas, otros actores en los territorios opi-

nan que el surgimiento de este grupo islámico 20 años atrás trabajó en su momento a favor de Israel.

**LA COMPETENCIA DE LA OLP.** Para Abdel Husni, dirigente de Fatah, en 1987 «los hebreos estaban interesados en que naciera otro movimiento que pudiera hacerle sombra a la OLP y por eso hicieron la vista gorda cuando este grupo comenzó sus actividades. Mientras los militantes y las acciones de las facciones de la OLP estaban estrictamente proscribas, Hamas contó con estas facilidades».

Osama Hamdan tiene otra explicación: «Creo que fuimos una sorpresa para los israelíes. Ellos debatieron esto internamente y luego adoptaron una postura dura, comenzaron a arrestar a miembros del movimiento y en mayo de 1989 detuvieron al jeque y a la mayoría de los líderes en Gaza».

## Secuestros y temores

Un destacado asesor del primer ministro de la ANP fue secuestrado ayer en Gaza, mientras el Ejército israelí ha declarado la alerta por temor a un atentado este fin de semana con motivo del vigésimo aniversario del movimiento islamista Hamás, que controla la franja.

Individuos armados apresaron a Omar al Ghoul, colaborador de Salam Fayad, mientras se hallaba en Gaza con motivo del funeral de su suegra. Los agresores forzaron su entrada en la vivienda al amanecer y se lo llevaron tras revolver toda la casa.

En cualquier caso, se trata del primer secuestro de un político y militante de Al Fatah desde que Hamas se hizo con el control de la franja en junio, tras expulsar a las fuerzas leales a la ANP y a su presidente, Abu Mazen. Al Ghoul es uno de los funcionarios más críticos con el movimiento islámico dentro del Gobierno legítimo de Palestina.

► CORRUPCIÓN

El FBI investiga al responsable de EEUU para reconstruir el territorio iraquí

EFE / WASHINGTON

El inspector especial designado por el Gobierno de EEUU para la reconstrucción de Iraq, Stuard Bowen, está bajo investigación federal debido a denuncias de conducta impropia, según informó ayer *The Washington Post*. El rotativo indicó en su página de internet que las quejas incluyen interferencia electrónica, en concreto presuntos esfuerzos de Bowen por revisar el correo de las empleadas de su oficina, y fraude.

El diario, que citó a fuentes oficiales, señaló que las pesquisas están a cargo del despacho en Washington de la Oficina de Investigaciones Federales (FBI).

Inicialmente, la noticia de la investigación había sido difundida por *Congress Daily*, una publicación sobre asuntos del Congreso. Según ésta, Bowen rechazó haber actuado indebidamente y dijo que no había recibido ninguna notificación del FBI de que estaba bajo investigación.

Las fuentes citadas por el diario indicaron que los agentes federales están indagando un posible fraude y un jurado investigador ha ordenado la incautación de documentos.

En mayo de este año, la Casa Blanca reveló que la oficina de Bowen era seguida por el Consejo de Integridad y Eficiencia de la presidencia.

Ese organismo fue creado para estudiar denuncias de mala conducta contra los inspectores generales de las dependencias federales.

► NACIONES UNIDAS

Argentina ratifica la Convención de Desapariciones Forzadas

EFE / NACIONES UNIDAS

Argentina se convirtió ayer en el segundo país del mundo y el primero latinoamericano en depositar ante la ONU los instrumentos de ratificación de la Convención contra las Desapariciones Forzadas, que reconoce como delito de lesa humanidad un crimen que ha marcado la historia de esa nación.

La sencilla ceremonia diplomática a puerta cerrada, llevada a cabo en la diminuta oficina de tratados de la sede de las Naciones Unidas, fue un acto cargado de simbolismo político para uno de los países del planeta que más ha padecido a consecuencia de las desapariciones forzadas.